

Anuncios, reclamos y comunicaciones, según tarifa. Esquelas de funeral a precios módicos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria. No son devueltos los originales.

El Porvenir Castellano

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

SUSCRICIÓN:

Pesetas	
Año...	5,00
Semestre...	2,50
Extranjero, año...	10,00
Número suelto...	0,05
Idem atrasado...	0,10

Pago anticipado.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 27 de Abril de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

De interés general

LAS OBRAS DE RIEGO DE ESTA PROVINCIA

A propósito de la interesantísima controversia sostenida por Juan Labrador y M. de Villarreal y en relación con los juicios expuestos por el último, hemos recibido el siguiente artículo de P. Pool, nombre tras el cual se oculta modestamente la firma de un competesimmo ingeniero de caminos, especialista en cuestiones de hidráulica.

Tiene mucho que leer el notable trabajo de P. Pool, con el que honramos hoy estas columnas. De cuanto dice nos hacemos cargo por nuestra parte y por hoy nos limitamos a hacerle presente la gratitud que por su atención merece nuestro distinguido colaborador.

En la animada controversia suscitada con motivo del pantano de la Cuertera del Pozo, hanme llamado la atención los artículos que en EL PORVENIR CASTELLANO publica M. de Villarreal, nombre supuesto o verdadero; ello no hace al caso, que con claro y sobrio estilo razona en apoyo de una tendencia que yo estimo equivocada.

Reconozco que ha colocado la discusión a la altura debida, fuera del alcance de toda pasión, hecho que merecerá seguramente el aplauso de todos como merece el mismo, sincero, pero precisamente por esto, para la opinión sensata, adquiere inusitada luminosidad cuanto dice, y ante el temor de que con el mejor deseo pueda crearse un ambiente de excesivo optimismo nada conveniente para la buena marcha del asunto, creo deber de conciencia aportar mi modesto grano de arena con la pretensión, acaso ridícula pero hondamente sentida, de colocar las cosas en su verdadero lugar.

Y comienzo invitando a M. de Villarreal, y con él a mis lectores, a subir otro escalón más en la altura a que tan galanamente nos ha conducido. Precedamos de que somos sorianos. Olvidemos por un momento tan solo el santo amor a la patria chica y discurremos como hombres libres, exentos de prejuicios, con la vista fija en el interés de todos, seguros de que así labo- raremos con fruto en provecho propio.

Supongamos construido ya el pantano que tanto ha de beneficiarnos. Hétenos ya dueños de un río que hasta ahora nos ha impuesto su ley. De hoy más, sus turbias aguas sembrarán luto y desolación a su paso, ni sus extremados estia- ges dejarán sedientas las vegas ribereñas.

Nuestra atención concéntrase al hallarnos dueños de tal riqueza en el cómo habremos de arreglarnos para obtener de ella el máximo rendimiento. Al observar el inmenso lago que habrá convertido a Viñuesa en puerto de mar, tendremos forzosamente que advertir que cada metro cúbico de agua allí almacenado encierra en sí dos aspectos distintos de riqueza en forma latente; uno el de líquido fertilizante capaz de transformar un erial en pa- raso; otro el de masa ponderable colocada a considerable altura sobre su tumba, el mar, y con aptitud para desarrollar fuerza industrial. Es indudable que quien no vea estos dos aspectos en el cau-

dal que corre por un río, no ve el río completo desde el punto de vista de su utilización.

Si imaginamos un canal que partiendo del desagüe de nuestro pantano conduzca hasta el mar el agua con la menor pendiente que para correr necesita, dispondremos en su extremo del salto de agua de mayor altura que la situación del pantano permite; y a la vez el canal dominará para poder fertilizar la mayor extensión de terreno a que dicha situación da margen. Pero si empleamos el agua en regar la perderemos para el salto, y si las reservamos para este dejamos de utilizar su poder fertilizante. Las dos fuentes de riqueza que coexisten en el agua del pantano no pueden ser aprovechadas, ambas a dos, al máximo.

Esta conclusión no nos satisface. En nuestra justificada ambición, como el niño del cuento no queremos ni pan ni caldo, queremos sopas. Y nos incita a ello el convencimiento de que si invertimos los términos el problema parece tener solución: puesto que el agua al caer ejerciendo su acción motora sobre una turbina, no pierde su carácter de líquido fertilizante y puede ser por consiguiente utilizada después en el riego.

Construyamos, pues, el salto al pie del pantano, practicando un profundísimo pozo, en el fondo del cual colocaremos potentes turbinas, y desde estas conducamos el agua por un canal de mínima pendiente hasta el mar. Estas fantásticas obras nada han resuelto. Tenemos salto, agua y canal, pero nos falta terreno que regar. El profundo cauce abierto para desagüe de las turbinas no puede dominar tierras si su pendiente es la menor posible y su punto de partida el que determina el mayor salto.

El problema sigue en pie, y nuestro ánimo, ya fatigado, en vista de la imposibilidad de obtener todo el beneficio que la mente soñara, vese obligado a claudicar cediendo algo en sus hasta ahora inconvencibles premisas. Disminuyamos palmo a palmo la altura del salto, es decir, elevemos en la misma medida el fondo del pozo, con sus turbinas, y su canal que hemos de mantener siempre con la misma pendiente. En este movimiento ascensional las diversas posiciones del canal se marcarán por líneas paralelas, las cuales cortarán a la superficie del terreno en puntos cada vez más altos y con tanto cada vez más alejados del mar y más próximos al pantano. Estos puntos de emergencia del canal fijarán en cada posición una zona regable que se extenderá por su frente hasta el mar y lateralmente hasta las elevaciones topográficas que limitan la cuenca de nuestro río. Y al observar cómo crece esta zona a medida que disminuimos el salto, no podrá dejar de advertirse que en los primeros palmos ganados el aumento correspondiente a cada uno de ellos es muy considerable, y que va disminuyendo la importancia de este aumento con la ascensión, llegando a ser absolutamente nulo en los últimos palmos.

Dos causas contribuyen a tal resultado; la mayor anchura que todo valle ofrece en su parte baja; y la pendiente longitudinal, suave en su vecindad al mar, lo que obliga a recorrer importante extensión para ganar un palmo de altura, y a poca en su proximidad al pantano en donde tenemos de convertirnos en acróbatas para salvar en un palmo la extensión horizontal, veinte de altura.

Si en la previa comparación de

los beneficios que la industria y el riego reportan hubiésemos deducido, por ejemplo, que un caballo de vapor es equivalente a una hectárea regada, es evidente que en los primeros palmos de reducción del salto el número de hectáreas ganadas superaría con mucho al de caballos perdidos; y que en los últimos ocurriría lo inverso, de donde debe concluirse que habrá un punto intermedio que resolverá el problema planteado.

Pero las cifras que nos han servido de punto de partida para la comparación de los beneficios de industria y riego no son invariables, y el mismo problema resuelto que influye considerablemente en el desenvolvimiento social del pueblo que lo plantea, las altera de modo muy difícil de prever; y esta alteración refleja a su vez en el problema, dando así lugar a un círculo vicioso que nos llevaría a profundas disquisiciones de escaso valor práctico.

Teniendo en cuenta el estado actual de la producción agrícola en España, y que el progreso en la industria debe considerarse en buena lógica como consecuente y no como antecedente, natural es que, en la duda, demos hoy la preferencia al riego sin abandonar por ello los intereses de la industria.

Sentado esto, venimos conducidos como por la mano a la solución racional del problema. Partiendo de la orilla del mar, midamos valle arriba la máxima extensión de terreno que consista en regar el limitado volumen de agua de que disponemos, y desde el punto en que terminemos, tracemos la línea de canal de pendiente mínima hasta que corra a nuestro pozo ideal. La altura que quede de este hasta la superficie del terreno será el salto máximo de que podremos disponer sin dejar de aprovechar en todo su valor el poder fertilizante del agua.

Estoy seguro, señor M. de Villarreal, de que al vislumbrar lo que dicho queda, un formidable «Eureka» atronará el espacio a la respetable altura a que nos encontramos. Antes de abandonarla completaremos nuestra detenida observación, comprobando como el Supremo Hacedor en su sabiduría infinita, ha dispuesto las cosas en abono de la expresada solución: los terrenos elegidos para zona regable resultan ser los más necesitados de agua, los mejor dispuestos para recibir riego por la mano del hombre, y en general, los de mejor naturaleza para obtener con el máximo beneficio; los que constituyen la parte alta del valle parece que piden a gritos por sus condiciones, inmediatas y adumentarias de pinos, robles, encinas y congéneres forestales; y hasta el carácter del río, torrencial, despenado en su origen, y tranquilo, remansado en su trozo inferior; invita a la construcción de artefactos industriales arriba, y canales de riego abajo. No hemos hecho pues más, señor M. de Villarreal, con la conclusión a que hemos llegado, que amoldarnos a la naturaleza.

De scendamos el escalón a que tan amablemente me siguieron los lectores, y mientras indolentemente descansamos fumando, comentemos la importantísima enseñanza adquirida. Si no soy soriano por naturaleza, soylo por simpatía, como también soy burgalés, vallisoletano ó zamorano.

La razón sostenida por un paisano de cualquier provincia española encuentra en mí siempre un adepto, y razón es, aunque de segundo orden, la que sostiene el señor M. de Villarreal y con él, seguramente, un importante núcleo de sorianos, de que el pantano que en su provincia ha de construirse debe beneficiar EXCLUSIVAMENTE a ella.

Y no cabe duda que lo que se de-

fiende está en abierta contradicción con el razonamiento expuesto en todo lo anterior; que estimo de primer orden, y que puede condensarse en el siguiente principio de carácter general: Todo río DE CORRIENTE REGULADA POR UN PANTANO DEBE UTILIZARSE COMO MOTOR DE INDUSTRIAS EN SU PARTE SUPERIOR, Y COMO CANAL DE RIEGO, EN LA INFERIOR.

Pero este principio es absolutamente teórico y como tal, radicalísimo. La realidad, no por las impurezas con que los hombres la embadurnan, sino por razones también primordiales que hacen de cada caso una excepción, lima, amolda la teoría, y la transforma de una abstracción en concepto tangible.

Es innegable que en la provincia de Soria existen vegas en tan buenas condiciones agronómicas como las haya en la de Zamora, así como en esta existen saltos de agua muy superiores a los que en aquella puedan crearse. Mi voto será siempre favorable al riego de las primeras y a la concesión de los segundos. Pero nunca apoyaré la pretensión de regar terrenos de mediana calidad en Soria para dejar de secar otros mejores en Zamora.

Y esto en cuanto a la calidad de los terrenos se refiere, que en lo tocante a la posibilidad ó facilidad de efectuar el riego, no debe olvidarse que el coste de las obras necesarias ha de gravar a las utilidades. Y no es lo mismo construir sencillos canales de derivación, como el de Veilla, que complicados acueductos por crestas rocosas.

Concreto en resumen mi pensamiento modificando en sentido práctico el principio definido anteriormente, dejándolo en definitiva así: **Todo río de corriente regulada por un pantano debe utilizarse preferentemente como motor de industrias en su parte superior y también preferentemente como canal de riego en la inferior.**

Este artículo va resultando demasiado largo. Terminaré manifestando al señor M. de Villarreal el pesar que me proporciona el no hallarme de acuerdo con sus simpáticas teorías. Muy agradable es alimentar ilusiones de grandeza; pero si son legítimas es deber de hombre honrado el evitar que sigan nutriéndose, en cuanto se percate del error.

Con este deber he cumplido. Mi satisfacción quedará colmada si advierto que los sorianos, después de meditar lo que dicho queda, orientan sus pretensiones con el criterio expuesto. De no hacerse así demuéstreseme que estoy equivocado y con la mayor alegría rectificaré.

P. Pool.

os presentan a él, no olvidará vuestro nombre, tiene una memoria prodigiosa para retener apellidos.

Un saludo de uno de estos seres es el interrogatorio de un juez de instrucción: ¡Querido D. Fulano! ¿Ha descansado V?... ¿Qué tal de salud? ¿Y la señora? ¿Y los niños? ¿Ha estado usted ausente? etc., etc. No hay conversación posible con un hombre atento; el exordio le deja a uno rendido.

A veces son dañinos: un sujeto amigo mío fue víctima de una insolación cògida a consecuencia de un saludo; un tipo fino le tuvo al sol media hora; tiempo que empleó en saludar a su familia, obligándole con sus finuras a estar descubierta é hiriendo su venerable calva los rayos de Febo en pleno mes de Agosto.

Dios nos libre de tener que atravesar el dintel de una puerta al mismo tiempo que él; después de un sin fin de cortesías y golpecitos en la espalda, os obligará a pasar delante y en vuestro azoramiento ante aquel chubasco de finuras, tropezareis en el quicio cual cómico de la legua; si estáis paseando, ocupar desde luego la derecha, pues si no, os obligará a bailar un rigodón hasta que la ocupéis.

No deseo ni a mi mayor enemigo que sea invitado a comer por uno de estos átomos individuales; os servirá una cantidad abrumadora para vuestro estómago, que con seguridad no podrá digerir.

Si por casualidad, querido lector, tienes prisa para resolver un asunto y encuentras en tu camino uno de estos tipos finos, huye, pues de lo contrario, no llegarás oportunamente a donde te diriges.

F. ZAPATA.

CORREO MADRILEÑO

De jueves a lunes.

Madrid 26 de Abril de 1914.

En Toledo se ha celebrado una imponente manifestación para exteriorizar el deseo en pro del indulto del reo de Madridajos.

La comisión que se encuentra en Madrid ha visitado al presidente del Consejo y ministro de Gracia y Justicia, interesándole el indulto que escitará un día de luto a la noble ciudad que representan.

Las elecciones parciales para cubrir las vacantes de diputados causadas por renuncias y por anulación de actas, tendrán lugar en la primera quincena de Mayo.

DE LA GUERRA

El cañón del Concha.

Comunican de Tetuán que a las ocho de la noche del 23, los moros comenzaron a disparar el cañón.

El proyectil del segundo disparo dirigido a los almacenes de Administración cayó a 20 metros del cine Victoria. Las baterías de la Alcazaba rompieron el fuego contra la meseta del monte donde tiene emplazada la pieza enemiga haciéndoles huir de aquellos lugares.

Al día siguiente repitieron los disparos, alcanzando un proyectil la corneta Fermín Martín, de Borbón que se encontraba en las afueras lavando su ropa resulto con la cabeza y el pecho destrozados.

En Melilla y Larache no ocurre novedad. Fuerzas de caballería que comenzaron el servicio de descubierta en el valle de Benidak, de ceuta, fueron hostilizados por grupos de moros.

A los fuertes de Msnisla y tres Lomas también el enemigo hizo algunos disparos sin consecuencias.

GRÓNICA

TIPOS SOCIALES

LOS FINOS

Nada tan empalagoso como esos tipos excesivamente finos y atentos que suelen abundar en las tertulias, casinos y demás centros, que ha dado la gente en llamar de la buena sociedad.

Estos tipos, adoradores de las buenas formas sociales, ó mejor dicho de los convencionalismos de la etiqueta, viven mártires del cumplido, esclavos de la moda y de lo que ellos llaman corrección y gran mundo.

En general no es tipo que ha estudiado gran cosa, tiene un ligero barniz de ilustración; de geografía sabe los balnearios de moda; de agricultura... el cultivo de la gardenia, del crisantemo ó de la flor que esté en boga; de química sabe los nombres de los fabricantes de perfumes; y así sucesivamente en las demás ciencias; para las damas sueie pasar por culto; para los hombres solo es un majadero.

Basta que un incidente cualquiera haga cambiar con él unas palabras, para que en lo sucesivo os haga un ceremonioso saludo, pues son grandes fisionomistas; si

EXTRANJERO

DE MÉJICO

Dice un periódico de Londres que en el ministerio de la Guerra Yanquis se están haciendo los preparativos para el llamamiento de 400.000 hombres más, que en vista de que los japoneses comienzan también a movilizarse con motivo de la ruptura yanqui-mejicana—

Efecto de la proclama que el general Huerta ha dirigido al pueblo ha sido la rápida unión de los insurrectos al ejército liberal que podrá proporcionar serios disgustos a los norteamericanos.

El presidente Huerta, que conserva toda su calma y una tenacidad pasmosa, ha dicho que en veinte días puede poner sobre las armas cuatro millones de hombres que defenderán la independencia del país.

La lucha continúa en Veracruz. La avenida de la independencia, una de las principales calles, está llena de cadáveres, armas, hilos telegráficos y materiales de construcción.

Es casi seguro que el general Carranza uno de los insurrectos a quienes los yanquis diéronle 2.700 fusiles para que peleara contra Huerta, se una al ejército federal y combata a los norteamericanos.

Obreros ferroviarios y muchísimos paisanos se aprestan para pelear y defenderse del invasor yanqui.

El ejército federal de Tampico y los constitucionalistas que sitiaban dicha ciudad se han unido contra el enemigo; lo mismo ocurre en toda la zona Norte de Méjico.

Dícese que doce españoles en Veracruz, atrincherados en una calle contuvieron el avance de 300 marinos yanquis hasta que llegaron las metraladoras y los desalojaron. Comienzan a escasear los viveres y el agua en la ciudad.

Los mejicanos, en su retirada, cortaron las cañerías que abastecían a la población.

La patria grande y la pequeña

II

La política exterior que inician Inglaterra y Alemania en el Viejo Mundo y los yanquis en el Nuevo es la de fundamentar el protectorado, la conquista y la colonización en las aptitudes intrínsecas de las sociedades para gobernarse por sí propias.

Los capaces mandan, ordenan y ejercen la tutela sobre los pupilos o los incapaces, que no saben regirse en los distintos aspectos de la vida pública.

Cuando la Constitución se convierte en un pedazo de papel escrito, el sufragio en una mentira, la libertad en una comedia bufa y las guerras civiles, nutridas con la envidia, el afán de figurar, de enriquecerse, de vengarse y de entronizarse por parte de los elementos directores, se dedican a perturbar a los pueblos, desangrándolos con sus matanzas, sus yerros, sus despilfarros y sus locuras; cuando ocurre todo esto por el influjo del personalismo y del raquitismo, se declaran de hecho ineptos e indignos de disfrutar de su soberanía, y así también las que se denominan grandes naciones por el desarrollo de sus artes, ciencias, letras, industria, agricultura y comercio, creadoras de formidables ejércitos y escuadras, las que alardean de saber más sus derechos y sus deberes, invocan la superioridad para proclamarse amos de los débiles y de los enfermos, de los caducos y de los viciosos, sujetándolos al férreo yugo de su potestad e inyectándoles glóbulos rojos de sangre y energías políticas y sociales para

que cicatricen sus heridas, curen sus males y se regeneren y rehabiliten, coabuyvando con esa tutela a la obra de la civilización universal.

Los pueblos pequeños, si anhelan ser respetados en su independencia, necesitan robustecerse resolviendo sus graves problemas internos y saldando su cuenta de salud "con superávit", para colocarse en condiciones de pactar alianzas fructíferas o Ligas federales que garanticen su "mayoría de edad".

Las contiendas entre las potencias de primera categoría se hacen cada vez más difíciles. Disponen de poderosísimas amenazas militares para infundirse recíprocos temores; pero evitarán el cruce de sus metrallas por cuantos medios lícitos se hallen a su alcance, porque lo impiden, de veinte años a la fecha, los rápidos adelantos en los elementos de combate, y lo impiden también el desarrollo admirable del tráfico, que sirve para alimentar el estómago nacional, y la propogación extraordinariamente del socialismo, que es esencialmente pacifista y ha invadido las Cámaras legislativas de los principales países de Europa.

Los obstáculos que surjan se solucionarán cortando trozos de carne en las metrópolis y en las colonias de los pueblos débiles y aislados, para saciar los paladares de los fuertes.

Algunas repúblicas ultramarinas y el continente africano están siendo víctimas de la "merienda", igual que el imperio turco; y si los portugueses, los españoles y los balkánicos no acometen la empresa de su restauración sufrirán análogas consecuencias en un período breve de tiempo.

Holanda, Bélgica y Suiza y los tres reinos escandinavos, aunque son pequeños, pertenecen a la clase de los capaces. Los soportan porque pesan mucho en la balanza de cualquiera de los bandos en que se dividen las dos Ligas dirigidas por Inglaterra y Alemania.

Yo deseo que la Unión Etlanisca, de la Habana, y los centros gallegos, asturés, catalanes y vascos residentes en Cuba, Argentina, Méjico, Uruguay, Perú, Chile, etc, tengan fija la vista en el mejoramiento de la patria chica, pero cuidando siempre de hacerlo en íntimo consorcio con el esplendor de España, de nuestro glorioso domicilio solariego, cuya situación geográfica, importantísima en el estrecho de Gibraltar, despierta apetitos tremendos, los cuales lo mismo pueden llevarle a las cumbres, haciéndola desempeñar un papel brillante en la escena mundial, que arrojarla en el arroyo convirtiéndola en tronco de un árbol caído.

Soy de usted, con el mayor afecto y reconocimiento, su amigo, conterráneo y compatriota.

JOSÉ DE PARRÉS-SOBRINO.

Partario (Llanes) Abril 1914.

ESTUDIOS SOCIALES

El trabajo y su organización en el extranjero por medio de la estadística.

II

Todas las grandes naciones, otorgando a las cuestiones de orden social la importancia que se merece, se preocupan en la actualidad en la organización del trabajo con el fin de obtener como inmediata consecuencia el mejoramiento y bienestar de la clase obrera en su aspecto económico.

Vemos pues, que todos los países unos después de otros han empezado a crear oficinas del trabajo persuadidos que no es suficiente ni más provechoso disponer de un número más o menos considerable de agentes productores, si estos no

se prestan mútua ayuda, si no se les reconoce sus derechos y se les regulan los salarios, en una palabra, si no se hallan organizados.

El orden social guarda ciertas analogías con el orden físico y con el intelectual y así como en este último no es suficiente la agrupación de una serie de verdades para producir ciencia, si estas no se ajustan a las condiciones materiales, formales e instrumentales que la metafísica establece, de la misma manera acaece en el orden social, si se desconoce el número de agentes productores con que cuenta un Estado, un departamento o una Providencia, si no se reúnen, si no se eslabonan esas energías productoras de tal forma que el producto no sea de la exclusiva propiedad del patrono o de la empresa, no llegará a producirse «utilidad» tomada esta palabra en todo el sentido y comprensión que tiene en Economía.

En muchos países existen ya verdaderas oficinas que se dedican exclusivamente en informaciones sobre los salarios y otros asuntos referentes a la organización de la actividad productora: otros, se dedican a publicar de una manera periódica todas las informaciones relativas al trabajo y de una manera especialísima en lo que concierne a la producción, su estado y desarrollo, remuneración del trabajo, organización obrera etc. etc.

A los Estados Unidos pertenece la gloria de haber iniciado este movimiento, hasta el extremo, que hace ya más de medio siglo que marchan a la vanguardia de las demás naciones en asuntos sociales.

Creada la primera «oficina del trabajo» en el Estado de Massachusetts, en Boston, hacia el año 1869, se ha generalizado tanto desde aquella fecha, este movimiento social, que hoy casi todos los estados de la Unión Americana tienen su «Board os Labor» oficina de trabajo.

El gobierno federal, fundó el año 1884, en Washintgón el «Labor Department» que es en la actualidad una de las mejores oficinas de esta clase, que se conocen en todo el mundo.

En Inglaterra el «Board of trades» es el organismo encargado de los asuntos relacionados con el trabajo y hoy día publica su «Labour Gasettr» asombro del mundo civilizado y que cuenta con más de 18.000 lectores, Bélgica y Alemania también tienen sus oficinas del trabajo desde el año 1894. En Rusia, las oficinas de los Zemstvos son también verdaderas oficinas organizadoras del trabajo y se ocupan con preferencia de asuntos agrícolas.

La organización del trabajo en España y Francia será objeto de otro artículo, con el fin de apreciar de una manera más concreta y detallada el lugar tan poco envidiable que nuestra nación ocupa en un asunto de interés tan grande como lo es el que hoy nos ocupa analizar.

ANSELMO SANZ SERRANO.

Del Cuerpo de Estadística.

Información Religiosa

Todos los días se celebra Misa solemne en la Insigne Iglesia Colegial a las nueve y media; acabada la Hora de Tercia y vísperas a las tres y media de la tarde.

En la iglesia parroquial de Santa María la Mayor todas las tardes a las seis y media se practican los ejercicios espirituales por la piadosa Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento», no habiendo manifestado en otro Templo de la ciudad, finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

CARZA DE ALMAZAN

El sábado a las 12 en punto unas bombas dignas de figurar en las orillas del Kert, nos anuncian que las fiestas han dado principio; terminadas las bombas una docena de cohetes, y dos números de música y dulzaina nos preparan para irnos a comer el clásico cocido.

En la población se nota un aumento considerable de forrsteros, en su mayoría de la provincia, que han venido guiados por el amor a Jesús y a comer con los parientes.

Hoy domingo a las seis de la mañana la banda municipal con su jefe el maestro Andalu, se encargó de despertar a los vecinos que si bien se sentían pléticos de fiestas, dormían dulcemente.

A las diez tuvo lugar en la iglesia de Nuestra Señora de Campanario la función religiosa en honor del Patrono.

Las amplias naves de la iglesia veían llenas desde muy temprano de fieles. Un poquito retrasada llegó la Corporación precedida de la banda municipal.

Terminada la epístola, ocupó la cátedra sagrada el presbítero D. Salvador La calle.

No ha defraudado este señor los deseos de sus paisanos y amigos luchando en contra suya el recuerdo de los eminentes oradores de los años anteriores, su estado de espíritu al ocupar la cátedra después de una ausencia tan larga de su patria, en donde estudio su carrera sacerdotal, supo con su elocuencia sobreponerse a todo y en breves momentos los fieles distinción de clases estaban pendientes de su mágica palabra.

Jesús luz del mundo, fué el tema desarrollado; en párrafos, grandilocuentes describe el progreso de las naciones según su fé y su culto, las imágenes mágicas le sirve para pintar la grandeza y el amor de Jesús a los hombres terminando en forma humilde y cortés para sus convecinos, que apremian su peroración con un grito unánime a Jesús y su ministro Sr. Lacalle.

Reciba nuestro modesto pláceme y muchos triunfos como el de ayer le deseamos.

¡Ah! que conste que Franz, no conoce al Sr. Lacalle ni de vista. Aquí los hay mal pensados; pero da bombo, al que los gana en buena lid.

La procesión llamada, Bajada de Jesús, cuyo lugar a la hora y forma acostumbrada, un derroche de cohetes en la Plaza Mayor, otro derroche de mujeres hermosas en los balcones, grandísima animación en los adnamantinos, que contemplan el paso de la venerada imagen, y el cronista con un pánico horrible por el derroche de pirotecnica.

Al paso de la procesión por delante de la casa de la Villa, el presbítero Sr. Lacalle, dirigió la palabra al pueblo en breve oración arrancando grandes vivas a Jesús.

En este momento, diez de la noche, empiezan los fuegos artificiales, y no digan nada, del pavor que experimenta al oler tanta polvora el pobre.

FRANZ.

MAS TARDE O MAS TEMPRANO, todo el mundo se convencerá.—La imprenta que produce con mas economia: M. REGLERO Y HNOS.

Los Estados Unidos y México

El telégrafo, con abundancia prolífica de datos nos anuncia que háse perpetrado el mayor y mas inicuo atentado cometido a la Soberanía de una nación y al derecho de gentes.

En esta guerra, que acaba de iniciarse con un drama, no concurren los mismos precedentes que determinaron la de Italia cuando Abisinia, Turquía cuando los Balcanes; es su causa la política imperialista de Monroe puesta en acción por un pueblo ambicioso. Recuérdanos y tiene muchos puntos de contacto al conflicto Anglo-Boer. Entonces el imperialismo entregó a los capitanes ingleses la explotación económica del territorio sudafricano. Pactaron en condiciones humillantes para los invasores pero si en la parte moral fueron vergonzosas, en la material fueron convenientes, pues siguieron los

Albericos ingleses arrastrando hacia su suelo patrio el fiero preñado de las canteras sudafricanas. No es seguramente el oro quien mueve las ambiciones del tío Sam.

Sería difícil encontrar un manantial de tan preciado metal en México. Determinan su intervención armada, los ricos yacimientos de petróleo y la rivalidad con el capitalismo inglés.

El origen oficial es muy diferente ó quieren hacerlo muy distinto. Lo atribuyen a empacho bélico le patriotería. Nos lo pintan como reparación intemida a la dignidad ultrajada. Es, en suma, cuestión de protocolo.

Yo no comprendo que derecho pueden invocar para intervenir por medio de la fuerza y querer vengar del ultraje inferido a la bandera yanqui en Tampico, habiendo mediado ya necesarias y sobradas explicaciones, cuando el Gobierno de Washington ha soportado con impavidez estúpida de ser inconsciente, los atropellos inauditos y les asesinos de que han sido víctima sus mismos nacionales y, sobre todos, los españoles, después de haber mediado su protección descausada y decidida a quienes los ejecutaban.

Ni acierto tampoco a comprender las altas razones en que el patriotismo pueda fundarse, para que en nombre de la equidad y la justicia, invocando la ley sagrada del deber se cometan esta clase de atentados al derecho de gentes, tan horribles, tan ferozmente bárbaros, tan inicuos que no llevan otra explicación, ni mueven otro derecho que no sea el de la razón de la fuerza. Sería mejor vivir todavía en los tiempos aquellos que entre los atenienses y los griegos seguía nos cuenta Homero, se atribuía a la patria potestad el derecho de vida y muerte de todos los ciudadanos.

Ya se yo que se invocará para sacarme de mi pretendido error, entre otras, la conveniencia del patriotismo reflexivo, que siendo extraordinariamente fecundo, hace que las causas de descomposición que añigen a las sociedades no hayan disuelto las patrias sin fijar en ellas antes, el ideal histórico que expansiona las naciones; Pero puede entenderse por patria, la política de intervención armada de los E—U. que apenas iniciada tiene a su cargo las vidas inocentes y sagradas de mujeres y de niños?

Yo entiendo por patria el sentimiento de respeto y amor que está grabado en los corazones de los buenos ciudadanos, y juzgo un verdadero signo de reprobación el caminar contra él. Entre uno y otro existe gran diferencia. Lo primero implica la sinrazón de un principio feroz, sangriento y despótico; lo segundo la razón humanitaria del sentimiento y del deber.

¿Puede un pueblo que edifica vincular en un país que antes fue teatro de feroces luchas, que empaparon sus diestras en sangre de hermanos entre naturales del país?

¿Que será de una nación en el que impere cada día nueva ambición y en la que esta sirve de razón para conquistar bárbaramente un pueblo?

Cuba ayer, México hoy, mañana ¿quién sabe! son víctimas de la ambición desmedida, de la glotonería pantagruélica del tío Sam. No conoce ni más freno ni más ley que la fuerza. Sólo acata y transige las imposiciones de otras naciones más fuertes que él. Por eso ni las vitallas de los españoles, fueron respetadas por su aliado Villa, en la re-

volución que desde hace tres años arrasa el ideal y rico país de Moccizuma.

Ya está iniciado el primer paso que hará perder su independencia a México. Gracias a la cooperación del faro Villa nunca mejor empleado este calificativo que ahora, y cuando se hable de Atila escipionadas las fuerzas, divididos los partidos y agonizante el alma nacional por la revolución intensa que debilita el país, no será tan difícil a los E.-V. lograr su intento. Una vez conseguido no volverán a dejarlo. El deseo apremiante que lo empuja a la aventura no le hará respetar leyes, y menos el régimen político de los individuos sometidos a su yugo.

Creará que ha empleado muchos sacrificios de hombres y dinero y que son muchos los derechos violados para dejar estéril su triunfo. Pero a cambio de la anexión de México a sus dominios, habrá enseñado y transmitido a los pueblos algo grande.

El espíritu a la rebeldía, un mayor y más grande sentimiento de repulsión y de odio y un deseo inmanente de libertad.

GRAMOS.

Zaragoza 24, Abril 1914.

NOTICIAS

Nuevos diputados provinciales.—Ante la Junta provincial del Censo fueron proclamados ayer diputados provinciales, a los efectos del art. 29 de la ley electoral por no tener oposición, los Sres. D. Telforo Tovar, por el distrito de Soria y D. Alfonso de Velasco, por el de Medinaceli, ambos conservadores.

A esa sencilla proclamación del Sr. Tovar quedaron reducidos todos los anuncios de lucha tenaz y casi formidable que predicaron repetidamente los señores Morales y las Heras, durante tres meses, poco más ó menos.

Más ha valido así para que no estallaran los peligros, que previó en su comunicado el comité conservador con fina perspicacia, y de los cuales estábamos por nuestra parte en la mayor inopia.

Reciban nuestra enhorabuena los Sres. Tovar y Velasco y que confirmen con sus actos la esperanza general de que serán dos diputados activos y celosos.

Ayuso en el Congreso.

En la discusión de actas mantenido estos días en el Parlamento español, al corresponder la de Redondela consumió un turno en contra en nombre de la minoría conjuncionista, el elocuente diputado por Montilla y querido amigo nuestro D. Manuel H. Ayuso.

Todos los periódicos han hecho justicia a las dotes oratorias del Sr. Ayuso y elogian el fuego y la vehemencia de su palabra, la corrección en el decir y la sutil intención de que reviste sus frases.

Califican bastantes colegas de brillante debut parlamentario el discurso del Sr. Ayuso. A nosotros no nos ha sorprendido, y tenemos la seguridad de que su talento obtendrá otros aún mayores en su actuación parlamentaria.

Nos ha hecho entrega D. Bruno Ugarte, representante en Soria de la importante casa de neumáticos «Michelin» de la guía que ésta acaba de publicar y que agradecemos.

Recomendamos a los automovilistas adquieran el citado libro que se remite gratis a quien lo solicite.

Ayer domingo contrajeron matrimonio en la iglesia de Nuestra Señora de la Mayor, la simpática señorita Benedicta Torrubiá y nuestro querido amigo, el oficial del taller de sastrería de los señores Rídruejo, D. Leandro Roldán.

Deseamos mil felicidades a los nuevos esposos.

El éxito en un negocio depende en gran parte de su buena organización y del régimen contable.

—Organización de Contabilidades por todos los sistemas. — Soria, Estudios, 2, primero.

El sábado a las cinco de la tarde falleció en esta capital Doña Dominica Tobajas Iglesias, madre política de nuestro querido amigo don Alfonso García.

De todas veras lamentamos esta desgracia y significamos nuestro sincero pésame a toda la familia.

Corona de la Inmaculada

—Suma anterior, 39,50; D.ª M. P., muy devota de la Santísima Virgen, 25 pesetas; F. Z. O., id., 5; L. J., C. R. J. R. v. F. N., id., 3; Tres hijas de María, 8; A. R., 1.—Total, 83 pesetas 50 céntimos.

Alhajas.—R. L., dos sortijas de oro y piedra; A. A. y C. R., aderezo de oro; H. S. M., varios objetos; P. O., dos objetos de plata; M. H., pendientes de oro; Una devota, anillo de oro y otros objetos.

Continúa abierta la suscripción hasta el día 10 de Mayo próximo en esta redacción y en los establecimientos de D. Luis Saenz y don Nicasio Ruiz.

El ortopédico D. José Aznar Franco visitará esta población los días 29 y 30 del corriente, recibiendo consultas en el Hotel Comercio. (Véase anuncio en 4.ª página)

La feria de ganados celebrada en estos días en la importante villa de Berlanga de Duero, ha estado muy concurrida. Las transacciones han sido muchas, sobre todo, en ganado vacuno, mular y de cerda, cotizándose unos y otros a muy buenos precios.

El conocido banquero y entusiasta agricultor de esta capital D. Eufanio Rídruejo, compró un vagón de novillos a un ganadero de Segovia.

En caballar ha habido pocas existencias.

El día 1.º de Mayo próximo inaugurará las sesiones del periodo semestral la Excm. Diputación provincial.

El sábado por la tarde salió a practicar una difícil operación a un enfermo de Fuentepinilla el distinguido cirujano, querido amigo nuestro, D. Mariano Iniguez.

Después de haber asistido a las sesiones del Congreso de Protección a la Infancia verificado recientemente en Madrid ha regresado a esta capital el M. I. Sr. D. Santiago Gómez Santacruz, abad de la Colegiata.

Nuestro querido y activo corresponsal en Agreda nos ha remitido una carta en la que consigna la verdad exacta en relación con las diligencias practicadas en la sima de Beratón.

Hemos recibido hoy la carta de nuestro amigo, cuando ya teníamos confeccionada la casi totalidad de esta edición, en la cual no nos ha sido posible incluirla.

La publicaremos, dándole preferencia a otro cúmulo de originales,

en nuestro número del jueves próximo.

El acto de la Comunión pasual de los reclusos de la Prisión provincial de Soria se celebró ayer en el departamento de mujeres convertido en capilla y adornado con ropas que dejaron varias parroquias y las Siervas. Ofició en la misa el joven señor capellán de la Cárcel que pronunció sentida y elocuente plática. Cantaron bonitos motetes los Sres. D. Ulpiano y D. Gregorio, canónigos de la Colegiata. Asistieron, entre otros, las Sras. del Ropero de los presos, señores Gobernador Civil, Alcalde, Fiscal de la Audiencia, magistrados, Sres. Ferrer y Entrambasaguas y distinguidas señoras.

Les fué dado a los reclusos un desayuno y rancho extraordinario merced a los donativos de varios los señores.

Los jefes, médico capellán y empleados atendieron con cortesía a los invitados.

Agradecemos al digno Jefe D. José Gailego Montes la atenta invitación que nos hizo para este acto.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA, los días 26 y 27 del actual mes de ABRIL de 11 a 1 y de 3 a 6, en el HOTELCOMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método tor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carrera de San Jerónimo, número 37 principal.

En el escaparate del comercio de D. Santiago las Heras de esta ciudad ha expuesto un magnífico cuadro de asunto valenciano el notable pintor nuestro estimado amigo D. Emilio Aliaga, catedrático de dibujo de este Instituto.



Ordenanzas Municipales

bienes procumunales para los efectos del artículo anterior, los montes, plantíos, alamedas, jardines, terrenos baldíos, mientras constituyan parte del patrimonio general del pueblo; las dehesas, ejidos, los sitios de distracción ó recreo general del público; las servidumbres públicas pecuarias y agrícolas, las plazas y calles, los caminos y carreteras, las fuentes, ríos, abrevaderos y demás terrenos ó fincas, cuya administración y cuidado esté a cargo del Ayuntamiento.

Artículo sexto.—Todo vecino, salvo las incompatibilidades de la ley, puede ejercer los cargos honoríficos de autoridad de elección popular, ya sea gubernativa ó ya sea judicial, y lo mismo los destinos ó empleos retribuidos de fon-

En esa obra de conjunto acabada y perfecto colorido ha probado una vez más sus facultades de artista el Sr. Aliaga.

¡Lástima que su poquito de pereza nos prive de admirar con más frecuencia sus bellas producciones! Reciba nuestra enhorabuena.

Se encuentra totalmente restablecido de la enfermedad que le ha retenido varios días en cama nuestro querido amigo D. Ricardo Tovar. Lo celebramos mucho.

EL PORVENIR CASTELLANO no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

Toros en el Burgo.—El domingo próximo se celebrará en la plaza de toros de Burgo de Osma, una corrida con reses de Castuera del Serranillo (Toledo).

Los toros a lidiar serán tres y estoqueará los dos primeros Gonzalo Carrillo y el último Paco Martínez.

De este espada nos han dicho que tiene agallas sobradas para deshacerse de sus enemigos a brazo partido.

La fiesta taurina revestirá gran interés y a ella asistirán bastantes aficionados de Soria, Madrid y Almazán.

D. Francisco Ortiz ha tomado posesión del cargo de la Sección de Pósitos de esta provincia, vacante por cesantía de D. Leandro Martínez Aguado.

Luis Aparicio.

CARNICERIA, COLLADO, 72.

Chuletas y pierna, kilo, 1'73 pts.—Carne de espaldilla, pecho, falda y cuello a 1'53 idem.

Madera artificial.—El procedimiento para obtenerla consiste en transformar la paja en materia sólida tan resistente como el pino y el roble, y que se deja aserar igualmente que ellos. Las pajas se cortan mecánicamente y se reducen a pasta por cocción, agregándoles ciertos productos químicos. Cuando la pasta se ha combertido en una substancia homogénea se comprime a fuerte presión, resultando así la primera materia, a la cual se puede dar la forma de planchas, vigas, listones, varillas y molduras de cualquier dimensión.

Como la paja es relativamente barata, los gastos de fabricación son muy pequeños.

Esta clase de madera se emplea también en la calefacción ventajosamente, porque da mucha llama y poco humo; es aplicable igualmente para la fabricación de cerillas, porque es mejor que el álamo y más barata; con ella se fabrica también papel de embalaje para botellas, para cántaros y otros objetos similares, por todo lo cual parece que no tardará en llegar a ser de uso corriente.

A los Ayuntamientos.

Hemos comenzado a publicar en nuestro folletín unas ordenanzas municipales de policía urbana y rural, recopilación hecha de varias obras que podrán ser adaptadas para los Ayuntamientos de esta provincia.

La administración de este periódico regalará un ejemplar encuadernado en rústica, a los Ayuntamientos que se suscriban a EL PORVENIR CASTELLANO.

GRANDESREBAJAS EN LA CARNE DE CORDERO.



NUEVO CAFÉ DE LA PAZ

Billar.-Varios juegos de recreo

DE URBANO CUERDA

Plaza de Bernardo Robles—(antes Teatinos)—Soria.



SPORT. Bolos alemanes.

El dueño de este establecimiento participa al público en general que en este Café, instalado con las comodidades necesarias, se sirve desde la llegada del tren correo.

Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

Soria.—Imprenta de Marcelo Reglero y Hermanos.

Ordenanzas Municipales

11

dos municipales, si para estos reúnen las condiciones necesarias de aptitud prevenida por la Ley.

SECCIÓN TERCERA

Alojamientos.

Artículo séptimo.—Es obligación de todo vecino dar hospedaje en sus casas a los militares del Ejército activo y Guardia civil que transiten por el pueblo; pues así lo exige la suerte del soldado que consagra su vida a la defensa de la patria.

Artículo octavo.—Es también obligación del vecindario, nacido del deber humano que nos impe-

Banco Aragonés de Seguros y Crédito.

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros.—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Miata—Dotal—Vida entera—Combinada (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. Francisco Acebes Maza, Puertas de Pro, 5.

Llorente Hermanos

FABRICA DE JABONES Y LEJIAS LIQUIDAS

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en cafés, téis, licores, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escabeches.—Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

Premiado en diferentes exposiciones

HERNIAS Y DEFORMIDADES

D. J. Aznar Franco, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica á todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada.

Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas ventrales contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

Especialidad en piernas artificiales Sección especial de bragueros, precios económicos.

Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.



Impresos á precios económicos. Reglero 110

Lejía líquida á veinte céntimos litro

Vea. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Acaña, 15

Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Trobad los chocolates "Llorente" marca El León

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

Mena Carretas, 39, planta baja. Fotógrafo MADRID

Tarifa de ampliaciones, sin retoque, sumamente económicas.

20 x 30	30 x 40	50 x 60
1'50	2'50	4'50

En la tarifa de retoque, precios según los originales que se envien.

Ofrezco á los lectores de este periódico ampliaciones perfectamente retocadas, con un bonito passe-partout por el único precio de SEIS pesetas, incluido el gasto de certificado

CUPÓN REGALO

que al enviar hacer el encargo descuenta la casa MENA el 20 por 100 del trabajo.

Fotografía J. MENA, Carretas, 39, Planta baja, MADRID

IMPRENTA

de M. Reglero y Hermanos PLAZA DE AGUIRRE, 2.

Impresos para oficinas, B. L. M. oficinas y cuantos trabajos tipográficos se nos confíen.

Esquelas mortuorias, clase su-

perior, desde CINCO PESETAS 100 Abundante surtido en recordato-

rios. Nadie trabaja con tanta econo-

mía.

SERVICIO RÁPIDO

Los impresos de esta casa se distinguen por su perfección.

Progreso Científico.

En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis, Diarrea, verde de los niños, Enterocolitis, Disenterias, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impide las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos, en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescriptos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo los comprimidos de *Lacto-fermento Caldeiro*, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pídanse en farmacias.

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y paralíticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica; sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas.

El clima es incomparable; no existe ningún cambio brusco de temperatura ni oscilación entre el día y la noche durante la

Temporada ó cal de baños: de 1.º de Abril á 30 de Junio.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidrotérmica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos á vapor, último sistema de la casa J. A. John (Alemania), Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro (que funciona todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de régimen todo el año; cuatro magníficos Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de las Termas, desde 12 á 20 ptas. por día; Hotel Levante, desde 6,25 á 11 ptas.; Hotel Madrid, desde 5,50 á 11 ptas.; Hotel León, desde 3,50 á 6 ptas. Todo banista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho á un descuento de 30 por 100 en abonos de 15 ó más baños, y 15 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo banista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles, **Basilio Irureta**—Balneario de Archena.—Murcia (España).

San Leonardo (Soria) médico-quirúrgico operatoria Lledo. M. Herrando de la Cruz. miembro titular de los hospitales de Madrid; Especialidad en cirugía general y ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio. Gratias á los señores

ESTOMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

DIGESTONICO

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios.
- SEGUROS sobre la vida.
- SEGUROS de transportes marítimos.
- SEGUROS de transportes terrestres.
- SEGUROS de rentas vitalicias.
- SEGUROS contra incendio de cosecha.
- SEGUROS de paquetes postales.
- SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: **D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.**

ne la caridad hacia la sociedad desvalida, el facilitar hospedaje y albergue á los pobres transeuntes y el trasladarlos con bagajes á los pueblos limítrofes, cuando en debida forma justifiquen su ancianidad ó imposibilidad física.

Artículo noveno.—Se entiende por hospedaje ó alojamiento, la obligación de dar asilo y proveer de una cama para cada dos soldados, compuesta de jergón ó marragón, cabezal manta y dos sábanas, luz, vinagre y leña ó lugar ó lumbre para guisar. Cuando la clase alojada sea un sargento ú oficial, exige cama de colchón.

Artículo décimo.—Solo están exentos completamente de la carga de alojamiento.

1.º Los aforados de guerra en activo servicio.

nombres y apellidos, edad, púeblo de su naturaleza, estado y oficio ó modo de vivir.

Artículo tercero.—Una vez cumplidos requisitos del artículo anterior, el Ayuntamiento hará la declaración de vecino en el tiempo y forma que las leyes determinan.

SECCION SEGUNDA.

De los derechos.

Artículo cuarto.—Todo vecino tendrá derecho al disfrute de los bienes procumunales en los términos que el Ayuntamiento acuerde, de conformidad con las leyes y reglamentos especiales.

Artículo quinto.—Se considera

"EL PORVENIR CASTELLANO"

Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves. 5 ptas. año. Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta

El periódico de Soria de mayor circulación.

Recordatorios, con la fotografía del finado, más baratos que nadie. Imp. de M. Reglero y Hermano.

VINO DE PEPTONA

ORTEGA

para CONVALECIENTES y PERSONAS DÉBILES es el mejor tónico y nutritivo. In-

competencia, melas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. LOS ANEMICOS deben emplear el vino ferruginoso, que tiene las propiedades del anterior, más la reconstruyente del hierro.

Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Universales de Bruselas y Buenos Aires.

ORTEGA Laboratorio-fábrica: Puente de Valdecasas. Farmacia: Calle del León, 13.—MADRID



COMPRIMIDOS ALIMENTICIOS ORTEGA

Á base digerida de vaca. Preparado reparador y asimilable.

Muy útil para personas enfermas ó enfermas que necesitan tomar alimentos fácilmente digestibles y nutritivos con frecuencia ó á deshora (excursiones, viajes, sports, etc.)

Cada comprimido equivale á 10 gramos de carne de vaca.

Caja con 48 comprimidos: 13,50 ptas